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书间道

>>> 上海文艺评论专项基金特约刊登
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如果问哪位作曲家在批评界议论颇多，而在普通观众中大受
欢迎，那普契尼必然是映入脑海的答案之一，而他的《波西米亚人》
相较于他其他更具争议的杰作，如《托斯卡》《图兰朵》，显然更受赞
誉，鲜见责难。在使用巧妙的戏剧结构拿捏观众的期待方面，普
契尼可谓无出其右，往往能在铺垫好色彩斑斓的音乐动机后，在
关键时刻停止时间，让恰到好处的感伤抒情直指观众的内心深
处。上海歌剧院2023演出季开幕新制作的《波西米亚人》显然
抓住了观众的期待，重现了观众趋之如骛、一票难求的歌剧盛景。

上世纪的经典制作中，佛朗哥 ·泽菲雷里（FrancoZef 
firelli）和约翰 ·科普利 (JohnCopley)导演的经典版本都
以奢华的舞台布景和华丽的服装道具试图重现19世纪的巴黎氛
围。随后，不少歌剧导演开始尝试将该剧的时间背景置于当代，例
如理查德 ·琼斯（RichardJones）导演的英国国家歌剧院版引
入现代都市人的全新视角。此次上海歌剧院的新制作，意大利
导演马可 ·卡尼蒂（MarcoCarniti）和中国导演杨竞泽，将《波
西米亚人》置于未来假想的冰河时代，试图抓住剧中的“寒冷”元
素。卡尼蒂导演与中国的二次结缘，延续了他独具慧眼的导演
解读和视野广阔的舞台调度，同时杨竞泽导演一直以来都关注
人类未来，2021年就曾执导未来主题歌剧《七日》，此次又将《波
西米亚人》的时代背景置于未来，亦可视作某种风格延续。

高明的歌剧导演必须深入思考舞台制作与歌剧总谱之间
的关联，发掘音乐中蕴含的戏剧制作可能性。通常而言，经典
歌剧的新制作总试图提供一种耳目一新、令人信服的诠释，以
此延续经典歌剧的生命力。不过，成功的新制作不止于提醒我
们歌剧那些显而易见的特质，更应挖掘歌剧中我们未曾发现
的，或不经意间忽略的重要细节。《波西米亚人》中的“寒冷”在
上海歌剧院新制作中得到了前所未有的强化，舞台道具和角色
服装都意在凸显未来冰河时代的寒冷，就连童声合唱团的服装
都从保暖的宇航服中获得灵感，强化寒冷主题，不过其目的更
在于反衬人性的善良、人心的火热。

令人欣喜的是，上海歌剧院全新的导演构思并没有破坏《波》
剧原有的戏剧氛围。相对传统的舞台调度和细腻清晰的音乐，仍
让观众清晰地意识到这是我们熟悉的普契尼歌剧，并没有像某些
“导演制歌剧”那般诱导观众的注意力集中到解读舞台调度和服装
道具的象征意义。这版新舞台制作仍在努力尝试让舞台与音乐建
立关联，我们依旧能够跟随作曲家和剧本作家的脚步，通过音乐感
受剧中人物的细腻情感。在“鲁道夫动机”出现之时，几乎都伴随着
鲁道夫书写用的稿纸，而在《冰凉的小手》中“爱情动机”出现后，倾
斜的埃菲尔铁塔上亮起了红色的“Jet'aime”（法语“我爱你”）也
意在建立这种关联，不过这种巧思也迅速吸引了观众的注意力，稍
显打断了这段经典的连续性，让观众从深情款款的演唱中片刻抽
离，不免让观众期待舞台制作与音乐达到更深层次的关联，而非仅
仅浮于表面。

新制作的另一亮点在于一体化的旋转舞台实现了快速转场，让幕
间衔接更为流畅，而旋转舞台的另一大功能——塑造动态舞台，则体现

在全剧结尾鲁道夫悲痛欲绝地高呼“咪咪”之时，快速旋转的舞台与肃杀的血红色灯光营造出强烈的悲剧感。
指挥家许忠挥洒自如地带领上海歌剧院交响乐团将观众带入普契尼的音乐圣地，将悲欢离合冶

于一炉。乐队不断刺激我们的音乐感官，让一个个主角团“主导动机”以及“爱情动机”“帽子动机”等
在各个声部清晰交代。第二幕用“环境音响”营造的商贩云集、热闹喧嚣的巴黎街头，第三幕叠加五
度音程的色彩和声所营造的别具一格的寒冷税关，第四幕四位青年艺术家的嬉笑舞蹈场景都被乐队
精妙掌控，准确渲染。乐队音响清澈干净、层次分明，尤其是小提琴声部提供了无与伦比的细腻情
感，乐团首席张乐在多个独奏片段展现出丰富的音乐色彩和强烈的情感张力。在咪咪临终的场景，
弦乐极致弱音的肝肠寸断、欲哭无泪与结尾乐队全奏的撕心裂肺、痛不欲生相继出现，足以打动那些
最冷漠的灵魂，不仅让观众伤心欲绝，更让普契尼痛哭流涕，作曲家写完这一场景时在总谱上画下一
颗骷髅头，哭着称“咪咪之死仿佛看着自己的孩子死去”。普契尼常被批评“操控”观众的情感，此时
此刻，在上海歌剧院交响乐团的诠释中，作为一名与之共情的观众，我心甘情愿被他操控。

两组歌唱演员用高超的技艺塑造出有细致差异的角色风格，石倚洁饰演的鲁道夫从深情款款到激情
四溢，都展现出熟稔舞台的经验和自信，王冲饰演的鲁道夫则着重展现底层艺术家的含蓄和哀愁；周晓琳
饰演的咪咪端庄温柔，杨琪饰演的咪咪纤弱动人，两组主角演唱的“冰凉的小手”“人们都叫我咪咪”都获
得了现场观众热烈的掌声；张文沁饰演的穆赛塔激情四射、美丽善良，第二幕一袭红裙给“寒冷”色调中注
入一抹温暖，“漫步街上”更赢得连连掌声。全剧所有演员唱演俱佳，角色塑造富有活力，个别突发意外也
情有可原，如首场演出咪咪死亡场景皮手筒意外滑落让随后台上众人的动作略显木讷冷漠，第二场演出
稍加调整，让咪咪死亡之时手悄悄滑落，动作即刻更自然合理，颇有致敬泽菲雷里版本之意。

童声合唱和舞台乐队令人耳目一新，连同舞蹈融入第二幕喧闹的节庆场面，不仅舞台色彩更丰富，而且
剧场效果饱满，在全剧悲剧氛围中点缀出一丝轻松活泼，更符合普契尼所期待的巴黎街头的喧嚣色调。此
外，安排他们在上半场结束时谢幕也颇具创意，让合唱团小朋友们免于熬夜，彰显出主创团队的人文关怀。

总而言之，此次上海歌剧院对普契尼这部经典歌剧所做的精彩诠释，抓住了某些内在特质，在巧妙思考未
来的同时，充分尊重音乐，尊重总谱，尊重观众的期待，让观众在未来的外衣下，依旧可以从那些熟悉、感人的音
乐中获得听觉满足，不论是歌剧老饕还是入门新手都能从中捕捉到惊喜，共享这段感人至深的情感之旅。

（作者为上海音乐学院青年教师）

电影越来越长，会成为趋势吗？
《流浪地球2》和《满江红》分别为173分钟和159分钟，这似乎挑战了关于电影时长的一些传统观点

刘起

近期的电影市场，从票房成绩、话题热度、

电影样态与电影时长等多个层面，显示出中国

观众对电影的热情。与此同时，“史上最长”（其

中《流浪地球2》和《满江红》分别为173分钟和

159分钟）似乎挑战了关于电影时长的一些传统

观点，也让我们能够重新思考电影时长这一看

似简单，其实却包含了电影工业水平、电影类型

样态、电影观赏经验与电影传播过程等多层面

因素的复杂问题。

一直以来，关于电影时长存在一种惯例，即

认为90分钟到120分钟是一部电影的黄金时

长。这一观点似乎得到了多重理由的支持，比

如有从心理学角度指出120分钟是人类集中精

神的极限，也有从生理学角度出发认为电影长

度应该符合人体膀胱的忍耐时间，还有从院线

角度考量认为这一长度最适合排片，或者从创

作角度认为这一时长可以最好地建构包含“建

制—对抗—结局”的经典三幕结构。电影媒介

的物质性一度是关键因素，一卷胶片15分钟的

物理时长或者家用录像系统VHS的存储容量都

曾带来显而易见的影响，但随着数字技术的发

展，这些技术层面的壁垒早已不复存在。

然而，真正考察电影演进的历史，从电影早

期的短片、默片到上世纪中叶的古典好莱坞时

期，我们会发现，所谓黄金时长，可能只是一种

错误的印象。毋庸置疑，电影越来越长是近年

来热门院线商业片一个比较明显的趋势，2023

年春节档电影恰好是对这种现象的一个印证。

电影时长——动态变化
的参数与变量

电影时长是一个变量，取决于多重因素的

共同作用，这些因素存在于电影从生产到消费

的各个环节中，随着电影工业水平的提升和电

影叙事方式的演变，呈现出一种动态变化，成

为决定电影时长这一变量的动态参数。考察

这些参数当下的特征，能够清晰地看到电影时

长增加的深层原因。

首先是电影内容层面。电影文本的类型、

叙事样态，最直接地决定了电影的时长。一般

而言，史诗片、传记片、战争片体量较大，而爱情

片、喜剧片、黑色电影等体量较小。考察电影工

业最成熟的好莱坞历年最卖座的商业大片，类

型与时长的关系一目了然。电影叙事形态的转

向也影响了电影时长，多线叙事、多重反转、复

杂叙事融合奇观场面，这些叙事形态打破了古

典的三幕结构，也大大增加了文本的容量与密

度。类型升级也会影响时长，类型融合增加了

文本的复杂性，比如原本篇幅较短的喜剧，在与

其他类型如动作片、推理片等进行类型糅杂之

后，电影时长自然会增加。

其次是电影的制作规模。制作费用高的电

影，往往包含了大场面与多明星，必然倾向更长

的篇幅。多明星阵容的电影，往往需要给予多

个由明星饰演人物足够的戏份，以展现明星魅

力，这势必会增加故事的容量。大场面需要对

观众形成有一定强度与持续性的刺激，于是，单

个大场面往往延续10到20分钟，一部影片加入

三四个这类情节段落，就占据了相当比例的时

长。一些动作大片，为了充分展现视觉奇观，往

往会牺牲一部分故事性，用简洁清晰的故事串

联起视听场面。但这样重场面、轻叙事的大片

如同头脑简单、四肢发达的人，会让观众对视觉

奇观产生审美疲劳。于是，当下更主流的商业

大片形态，倾向一种复杂叙事加视觉奇观的模

式。新世纪以来，奇幻大片和超级英雄电影逐

渐成为最热门的类型。《指环王》《哈利 · 波特》

《加勒比海盗》系列以及漫威电影，动辄时长两

个半小时到三个小时。这一方面是由于电影的

原著往往有着宏大的世界观架构、庞杂的人物

关系、复杂的故事脉络，另一方面就是数字技术

制造的视觉奇观被视为吸引观众的杀手锏，无

可避免地成为此类商业片的重中之重。这一状

况进一步体现出电影类型与制作规模如何共同

将商业大片的时长推向一个新的高度。

纵观电影产业史，可以看到特定时期内主

导的电影类型与样态，会显著影响影片的时

长。比如在好莱坞双片连映制中，更代表产业

主流的大制作A级片，一般要比B级片长20-30

分钟。电影研究者magasa在《银幕背后的秘密》

中，统计了好莱坞每个年代十大卖座影片的平

均时长，其中1950年代卖座大片的平均时长达

到165分钟，以宽银幕史诗片、战争片为主。

电影的传播与接受过程，对于电影时长也

有一定的作用。比如，发行商和院线希望电影

时长较短，这样可以增加排片场次、多卖电影

票、吸引更多观众。档期也是决定电影时长的

因素之一，比如春节档、国庆档，观众的空闲娱

乐时间更充裕，对于长片的接受度显然比平时

档期更高。因为一部三个小时的电影，明显就

不适合在工作日的晚上观看。

电影经验——一种被媒
介环境形塑的经验

电影传播接受过程中一个更重要环节是受

众。观众能够接受怎样的时长，相当程度上取

决于其既有的电影经验。早期电影往往时长只

有几分钟，默片时代的电影多为70分钟左右，这

时的观众，也许就很难有耐心看完一部90-120

分钟的长片。但随着电影的演进发展，这种电

影经验就会随着电影形态的转变，慢慢被调整、

修改，进而形成一种新的电影经验。

媒介经验经常是一种建构，是在当下的媒

介环境中根据受众的需要而被形塑。也许，将

电影时长放置在当下的媒介环境中，考察电影

与多种媒介之间的共生关系，有助于从更深的

层次来理解电影时长当下的流变。

首先比较电影与短视频。电影与短视频有

着相反的媒介经验，在观看时间、叙事复杂度、

视觉呈现上，两者都有很大差异。然而，在日常

生活占据大部分娱乐时间的短视频，是否会改

变人们的媒介经验？有观点认为，受众会因为

习惯短视频而更难集中注意力，由此更偏爱短

小精悍的电影。但事实可能正相反，短视频与

电影的媒介经验恰好形成了一种互补的关系，

一种是日常的、随意的、碎片化的娱乐，一种是

带有仪式感的、投入的、完整性的娱乐。

再来比较电影与游戏。电影与游戏有着部

分相近的媒介经验，特别是当代奇幻大片与3A

游戏越来越接近，两者都追求一种沉浸感、也都

在视觉呈现上追求极致的真实感与超级炫目的

视觉奇观。这类游戏带来的高度沉浸感与愉悦

感，也是商业电影一直以来所追求的。游戏经

验是一种强度更高、持续性更长、代入感更深的

媒介经验，所谓人的注意力最多只能集中90分

钟或120分钟这类说法，面对游戏经验时就变得

不堪一击。游戏与电影的媒介经验，形成了一

种互相强化、互相促进的关系。

或者，还可以比较一下电影与剧本杀。剧

本杀作为一种桌面游戏，是一种新型媒介形

态。剧本杀时长最短也要三四个小时，经常有

五六个小时，但从流行程度上看，这样的长度显

然并没有影响受众的热情。超长时间的剧本

杀，作为一种媒介形态和娱乐方式，也或多说少

地改变了人们的媒介经验。

短小精悍的短视频，以其灵活性和便捷性，

在随时随地的抢占人们的日常碎片时间，而超

长的沉浸式游戏与剧本杀，以其互动性、沉浸感

与社交属性，带来一种更强、更持久的媒介体

验。电影就处在这样一个多种媒介形态开放竞

争的媒介场域中，面对着来自多方的各种力量

与危机。但电影自诞生之日起，就是一种开放

性和包容性很强的媒介，能够吸收和容纳多种

媒介，如戏剧、小说、绘画等。目前一部内容体

量90-120分钟的电影，可能已经无法带给观众

足够强度的观赏体验，电影时长的延展正是电

影媒介多变性与灵活性的一种表现。而随着工

业化水准的提升，制作规模的扩大，也许会出现

越来越多的大制作超长电影。

毫无疑问，随着媒介环境的变化，电影时长

会一直被人们的媒介经验所改变，并以一种隐

蔽的方式，映射出一个时代的电影工业水平、社

会文化样态以及人们的生活方式。

（作者为电影学博士，中国文联电影艺术中
心副研究员）

普遍的人生的回响

王辉城

一

春节假期最后一天，忽然读到翻译家杨苡

离世的新闻，不由怅然。年前，我正在读她的

口述自传《一百年，许多人，许多事》。印象中，

杨苡正坐在屋中，娓娓地讲述着记忆深处的人

与事：封建旧家庭中的人情世故、令人怀念的

中学时代以及西南联大时期兵荒马乱的大学

时代。

在杨苡的记忆中，杨宪益、沈从文、吴宓、

巴金、穆旦、赵瑞蕻等并不是以文学大师、翻译

大家的面目出现。他们的欲求与困惑，并没有

超越普通人。这也是读名人自传的乐趣之一，

总是能看到历史人物普通而又伟大的瞬间。

比如，杨苡记忆中的沈从文，是“他笑眯

眯的，一口湖南话很绵软，说话声音很轻，不

害羞也是有点害羞的样子”，挑灯写作至深

夜，一有机会就勉励学生用功读书。作家、诗

人来访问沈从文时，他也会叫上喜欢文学、喜

欢写作的杨苡“过去见见”。某天晚上，冰心

自呈贡来到西南联大，作客沈从文家。“忽听

到清脆的女声喊‘从文’，就见到对面沈先生

的身影立起来，拿着灯往下走，灯在楼梯上移

动，人就像飘下来似的。而后就听见沈先生

大笑。原来是冰心从呈贡来看他。院子里立

时欢声笑语，笑语未毕，他就朝我的窗户喊；

杨小姐，下楼来见见冰心女士！”老友忽而相

见的场景，很是感人，在动荡不安的世界里，

重逢是难能可贵的慰藉。沈从文叫年轻的杨

苡与作家、诗人们见面，自然是“润物细无声”

的勉励方式，希望学生通过认识作家、诗人

们，去用功写作。

最令我动容的并不是“名人轶事”，而是普

通人的命运。这批注定不会被历史记录的人

群，他们是如何面对汹涌的世界，又是如何被

命运无情地捉弄。杨苡父亲杨毓璋在人生最

春风得意之时突然离世。那时，杨毓璋患上伤

寒，半夜里披着衣服去看因患病而哭闹不已的

儿子杨宪益。就是这一拳拳爱子的行动，加重

了杨毓璋的病情，导致家里病急乱投医，众多

医生轮番上台，医疗方案各不相同，终于不

治。杨毓璋的离世，也让杨家这个封建大家族

落入到大厦将倾的轨迹中。杨家人的命运走

向，自此彻底改变了。其中，尤以大公主、四姐

的命运最为跌宕、惨烈。

二

大公主是杨苡的同父异母的长姐，母亲是

杨毓璋的正室（杨苡喊她为“娘”）。由于是娘

的第一个孩子，大公主从小就娇生惯养。大公

主有过两段婚姻，十九岁时嫁给孙家少爷，但

因夫妻不合，登报离婚。离婚后，大公主成为

燕京大学的旁听生，这也让她认识了第二任丈

夫，来自广东的赵先生。两人先是在外同居，

“那个时代，我们这样的家庭，怎么能允许同居

这样的事，但是能拿她怎么办”，只好结婚。大

公主远嫁广东，跟着过去的佣人小田挑拨两人

夫妻关系，“一是说姓赵的长得难看，二是说他

跟你结婚是图你的钱”。在这些挑拨离间之

下，大公主终于与丈夫对簿公堂，第二段婚姻

草草了事。此后，大公主回到杨家，精神逐渐

失常，就连母亲离世，也没有常人的情感感

触。大公主下半生非常凄惨，患上乳腺癌后，

家里给她寄的钱，被保姆克扣得厉害，身体状

况亦是极差，“身上溃烂，一处处脓水”，不久后

便已经离世。

四姐则是二姨太的女儿。与疯癫的大公

主相比，四姐的命运凄惨程度，亦不遑多让。

四姐的命运悲剧，似乎从一开始就注定的。她

的母亲是杨毓璋的二姨太。然而，“二姨太进

杨家的时候只有十四岁。她原是别人家的丫

鬟，那家人要巴结差事，送给父亲的。”杨毓璋

与二姨太的情感，并不深，只生了个女儿。在

杨毓璋的遗嘱中，二姨太是可以改嫁的，然而

宣读遗嘱时，却被去掉了。原因呢，“也许家里

还是觉得杨家的妾嫁人了，没面子。”

时值乱世，大厦又将倾，所谓的“面子”，又

是何其脆弱？杨家的第二大变故，则是存在中

国银行的遗产，被三叔亏掉大部分。这是杨苡

十余岁发生的事情。日常生活的待遇，从而发

生变化。二姨太试图讨要说法、争遗产，报纸

闻风而来，发了一通豪门宫斗的八卦新闻，“得

罪了娘，也得罪了整个杨家”。小心翼翼维护

的脸面，就此无情地被撕破。此后，二姨太与

四姐搬离杨家，独自租房居住。四姐在中西女

校的学业因此中断，将精力放在唱戏上。

以唱戏为生的四姐，由于豪门女公子的

身份获得了媒体的关注，但职业前景并没有

变得更好，反而成为了阻碍。在那个时代，这

是下九流之人才会从事的工作。一位豪门女

公子，怎能在戏台上抛头露面呢？在杨家与

中国银行的打招呼之下，四姐无法在天津戏

园立足，只得下海唱戏，四处奔波，艰难赚

钱。四姐没有童子功，只能比一般演员更加

努力。她“最后一次唱戏，早上刚打了胎，晚

上就登台”，导致大出血而死。命运的无情与

无常，显露无遗。

三

对于普通人来说，未来是难以预测的，命

运是无法掌控的。这当然不是说，普通人随波

逐流，放弃与命运搏斗。相反，越是纷乱的年

代，越是需要锚定的精神与力量。杨毓璋的后

代里，唯有大姨太（杨苡的母亲）的三个孩子拥

有令人瞩目的事业成就与近乎圆满的人生。

同样的家庭背景，各自的命运却有着如此巨大

的差异，其中原因不能不令人深思。

杨苡的母亲名叫徐燕若，因家中供弟弟读

书，便被父亲卖给杨家做妾。那一年，徐燕若

十五岁。婚后，徐燕若生下杨宪益、杨敏如、杨

静如（即杨苡）。为杨家生下唯一的男孩后，徐

燕若的地位得到提高。与此同时，徐燕若好学

与温顺的性格，颇得杨毓璋的欢心。这一度让

大太太产生危机感，试图拉拢二姨太对抗之。

不过，徐燕若不争不抢，对大太太仍是尊重有

加，将宫斗争宠化于无形中。

封建旧家庭中，等级分明，规矩多，正室是

家中的绝对权威。侧室是很难掌握自己的命

运的，往往需要看正室的脸色。遇到善良之

人，可和谐相处；遇见悍妒之辈，则极有可能被

逐出家门。因此，杨苡说“母亲的运气不错，但

这都是撞上的”，自然是极为中肯的话。

徐燕若的“运气不错”的地方，大约有三：

一是头胎生了男孩，二是丈夫教她念书，三

是正室人善良。然而，徐燕若到底对姨太太

的身份以及父亲卖女的行为有所芥蒂。“‘大

姨太’是母亲在杨家的身份，也是她的‘不平

等的起源’，是她一辈子想摆脱又摆脱不了

的。”她恨父亲将自己卖掉，父女俩从此不复

见面。

徐燕若接受了自己的命运，但总在为亲

人的命运谋求更好的出路。她对姨太太的身

份，心怀芥蒂，所以一直希望妹妹能做正室。

然而，她的妹妹却让她失望了。妹夫得败血

症后，妹妹与拔牙医生在一起，成为别人的外

室。在夫家学会念书的徐燕若信赖读书的力

量，除了供弟弟念书外，还力排众议为两位女

儿争取读书的机会，一直鼓励儿女们读更多

的书、获得多的知识。与之相比，大太太、二

姨太对女儿的教育，显得没有那么多热情。

如大公主虽以旁听生的身份进入燕京大学，

但在学校期间，更多是参加活动，而非学

习。二姨太带着自己那份遗产离开杨家后，

便叫四姐退了学。其中缘由，大概是中西学

校的费用高昂吧。各自母亲在教育投资和态

度上的不同，孩子们的命运在这一刻，便发

生悄然的变化。读书也让杨苡有更多的底气

走进广阔的世界。

“人的一生不知要遇多少人与事，到了我

这个岁数，经历过军阀混战、抗日战争、解放战

争，以及新中国成立之后发生的种种，我虽是

个平凡的人，却也有许许多多的人可念，许许

多多的事想说。”《一百年，许多人，许多事》自

然不只是家族传记，也不只有豪门故事，还有

许多普通而平凡的命运，如丫头来凤的故事、

杨苡与“大李先生”错过的爱情、中大时代的两

大惨案，等等。这群普通人的生命，并非是历

史河流的碎石，无法觅迹。他们仍活在个人的

记忆中，是个体的生命史诗中极为重要的篇

章。与宏大叙事相比，这些个体的、琐碎的日

常生活，总是会在某个瞬间，绽放出耀眼的光

芒，予人绵厚的力量。

——读翻译家杨苡的口述自传《一百年，许多人，许多事》

《流浪地球2》的片长达到了173分钟


